



Localización / Location

Costa de Gáldar
Coast de Gáldar

Acceso / Access

Carretera Gáldar - El Agujero.
Guaguas: Carretera de Sardina - Bocabarranco
Gáldar-El Agujero road.
Buses: Sardina-Bocabarranco route

Tipología / Typology

Poblado de superficie y Necrópolis de túmulos
Built-up surface area and burial mounds Necropolis

Protección Jurídica / Legal Safeguard

Zona Arqueológica. Real Decreto 9 de diciembre de 1949
BOE 355 del 21 de diciembre de 1949
Archaeological area. Royal Decree dated 9th December 1949
BOE (Official Gazette) 355 dated 21st. December 1949

Información para visitas Information for visitors

+34 928 219 421 (ext. 4441)

www.grancanariacultura.com/patrimonio

Guinebras 99



Foto: Iñaki Saenz Sagasti | Texto: Javier Velasco Vázquez



Poblado del Agujero y Necrópolis de la Guancha
YACIMIENTO ARQUEOLÓGICO
ARCHAEOLOGICAL SITE

POBLADO DE EL AGUJERO Y NECRÓPOLIS DE LA GUANCHA

Entre la desembocadura del Barranco de Gáldar y la Punta de La Guancha, se localizan los restos de un poblado en superficie de los primitivos pobladores de Gran Canaria. Las manifestaciones que hoy podemos observar, deben corresponder a una de las mayores concentraciones de casas y túmulos de esta zona de la isla, cuya extensión original ocuparía una superficie notablemente mayor a la hoy conservada.

Poblados como los de El Agujero llegaron a definir agrupaciones muy numerosas, consideradas incluso, por algunos autores, como núcleos protourbanos. La construcción de estas estructuras de vivienda se llevaba a cabo mediante la superposición de piedras, debidamente seleccionadas, sin la ayuda de ningún elemento de mortero (piedra seca). Las paredes se levantan a base de un doble muro con un espacio interior que era llenado de piedras menudas; solución que aporta una gran solidez al edificio y protege su interior de las inclemencias ambientales. Las cubiertas se elaboran a partir de unas vigas de madera –normalmente pino canario– que sostendrían una cubierta de lajas y ramas, recubiertas por una capa de tierra apisonada. Normalmente la planta de estas casas ofrece una apariencia circular u ovalada en el exterior, mientras que en el interior la morfología más común es cruciforme.

En la actualidad estas construcciones se localizan formando varios grupos. El primero de ellos en la playa de Bocabarranco, del que sólo permanecen los restos de tres estructuras. Un segundo grupo queda dividido por la carretera de acceso a la playa desde Gáldar, en el que puede observarse una concentración de casas adosadas entre sí, definiendo estrechos callejones y accesos escalonados. Un tercer conjunto, el más numeroso de todos, se encuentra delimitado por los barrancillos de El Agujero y La Arenilla. En él, además de las casas, se pueden observar algunas construcciones funerarias de carácter tumular y otras estructuras que en los años cuarenta fueron calificadas como *Palacio de Justicia* y *Tagoror*. Presentan las mismas características constructivas que el resto, aunque su morfología difiere sensiblemente con respecto a éstas, razón que llevó a algunos autores a atribuirles una funcionalidad distinta a la doméstica.

La existencia de estos espacios a los que se ha otorgado un uso colectivo, la definición de calles o callejuelas que estructuran los ámbitos de habitación, así como la presencia

de otras construcciones son un claro testimonio de la complejidad de este conjunto arqueológico.

Integrado en el mismo conjunto se localiza un área de necrópolis (cementerio) en la que se conservan algunos de los túmulos funerarios más significativos de toda Gran Canaria. Podríamos definir un túmulo funerario como una construcción sobre elevada, formada por la acumulación de piedras o tierra, bajo el cual se integra el espacio destinado a servir como recinto sepulcral. El mayor de estos depósitos funerarios es el conocido como Túmulo de La Guancha. Se trata de una gran construcción de piedra seca de tendencia circular, con una evidente ordenación jerárquica del espacio a partir de anillos concéntricos y muros radiales en relación con el enterramiento principal. Mediante este procedimiento se definen diversas sepulturas, hasta un número de 42, en el que se irán ubicando cada una de las inhumaciones. Estos grandes túmulos colectivos han sido interpretados como panteones familiares en los que se daba sepultura a los miembros de los grupos dirigentes de la sociedad prehistórica de Gran Canaria.

Además de las edificaciones funerarias descritas aún se conservan otros túmulos de menor entidad, fácilmente reconocibles por estar formados por un torreón central (donde se ubicaría el enterramiento) rodeado por una o varias gradas de piedra.

La multiplicidad de manifestaciones relacionadas con la muerte que hoy conocemos para los canarios es un fiel reflejo de la compleja organización de esta sociedad. En este sentido, no puede olvidarse que Gáldar, al menos en los momentos previos a la Conquista, constituyó uno de los centros políticos más importantes de la isla.

En Gran Canaria es frecuente la existencia de grandes poblados –normalmente en la zona costera y vinculados a importantes vegas agrícolas– constituidos por casas de piedra seca, asociados generalmente a necrópolis tumulares.

Recuerda que estás en un yacimiento arqueológico y que es obligación de todos protegerlo y cuidarlo. Por ello no debes alterar nada de lo que veas, no recogas materiales arqueológicos, no te subas a los muros ni muevas las piedras que los forman y procura no dejar basura. Sigue las indicaciones de tu guía y respeta las rutas de acceso y visitas establecidas.



POBLADO DE EL AGUJERO AND NECROPOLIS DE LA GUANCHA

The remains of a built-up surface area were located at the end of the junction of two ravines: *el Barranco de Gáldar* and *Punta de la Guancha*, which belonged to the primitive inhabitants of Gran Canaria. This was probably a village which occupied a large area in the past and we can observe that it had the largest number of dwellings and burial mounds in this part of the island.

Residential areas such as *El Agujero* managed to gather a large population and some authors even defined them as protourban centres. The buildings consisted of carefully selected rocks which were superimposed and did not need a mortar (dried stone). The structure had a double wall with an interior space gap filled with small stones which served as shelter from the weather and provided solidity to the construction. The tops were made of wooden beams (usually Canary Island pine tree) which supported a roof with branches and stone slabs and covered by rolled earth. Usually the base of these houses were circular or oval-shaped on the outside and on the inside a cross-shaped floor was common.

At present these structures are organized in various groups. The first one is situated at *Playa de Bocabarranco* of which only the remains of three dwellings can be seen. The second group is divided by the road heading towards the beach from Gáldar where there are a complex of houses leaning against one another with marked narrow alleys and graded access. The third group, the largest one, is located between the ravines of *el Agujero* and *la Arenilla*. Apart from the dwellings there exist some burial mounds and other constructions which were labeled *Palacio de Justicia* and *Tagoror* in the forties, the reason being that whilst these bore the same built-in features, the morphology displayed slight differences.

It is an archaeological group of high complexity if we take into the account the existence of collective spaces such as streets and alleys apart from other structures that composed it.

A necropolis (cemetery) is integrated in the same set of structures where there exists the most significant burial mounds of Gran

Canaria. The definition of a burial mound would be like a raised construction consisting of an accumulation of stones under which there is a space assigned for burial. The largest of all is *Túmulo de la Guancha*; it is a huge circular-shaped structure with dry stone where a hierachic order was observed through concentric rings marked on its surface as well as radial walls which were related to the main burial. This procedure defined a total of 42 tombs. These great collective burial tombs have been considered as family vaults for the prominent members of prehistoric society of Gran Canaria. Other burial mounds of less importance can be recognized by a centre turret surrounded by stone steps.

In view of the above and of the multiple death-related displays of which we have a knowledge only serves as proof that the society in Gran Canaria was a very complex one, and in this sense we must bear in mind that Gáldar constituted one of the main political nucleus of the island.

In Gran Canaria the existence of great residential areas is very common (usually on the coast and linked to important fertile valleys). There existed houses built with dry stone and near the residential sites there were burial mounds.

Remember that you are on an archaeological site and it behoves us all to protect and preserve it. You must not climb the walls nor remove any stone you should not litter the place please follow the instructions of your tourist guide and respect the access routes and visiting sites which have previously been established beforehand.

